



Le 25 septembre 2023

Sa Sainteté le pape François
Cité du Vatican

Très Saint-Père,

Salutations fraternelles en Jésus-Christ, de la part des membres de la Conférence des évêques catholiques du Canada.

Dans ces quelques lignes, nous désirons vous informer, en tant que successeur de saint Pierre, que nous nous réunirons cette semaine à King City, en Ontario, dans le cadre de la réunion annuelle de l'Assemblée plénière de notre Conférence épiscopale, pour discuter bon nombre de sujets qui sont importants pour la vie de l'Église au Canada.

Nous désirons avant tout que le grand désir d'unité fraternelle profondément enraciné dans le cœur humain soit manifeste cette semaine comme un don du Christ et de son Esprit, spécifiquement pour appuyer, soutenir et renforcer notre ministère épiscopal au service de l'Église locale et en communion avec l'Église universelle. Ensuite, nous espérons que nos délibérations et nos décisions en assemblée plénière, la *communio episcoporum* (communion des évêques), serviront à renforcer notre relation et notre accompagnement avec la *communio fidelium* (communion des fidèles), renforçant ainsi l'unité de l'Église comme *une* dans le Christ.

L'unité du Peuple de Dieu appelé à proclamer l'Évangile en général, et le Synode sur la synodalité en particulier, figurera à l'ordre du jour de notre réunion cette semaine. Guidés par les thèmes du Synode et par les questions contenues dans l'*Instrumentum laboris*, nous espérons aider à préparer les quatre délégués épiscopaux à représenter la CECC à Rome le mois prochain, alors qu'ils seront accompagnés par les délégués « non évêques » du Canada que vous avez nommés. Puisque la synodalité est associée de près à l'évangélisation, en ce que la première est exercée au service de la deuxième, nous avons invité le Cardinal Luis Antonio Gokim Tagle à prononcer le discours principal, qui vise spécialement à nous éclairer sur la réforme de la Curie romaine décrite dans votre constitution apostolique *Predicate Evangelium*.

Dans tant de dimensions du ministère et de la pastorale, la vie de l'Église est enrichie et rehaussée quand nous abordons les questions de façon synodale, c'est-à-dire avec la participation et la coresponsabilité de tous les baptisés. Il en sera ainsi lorsque, cette semaine, nous entendrons des experts invités sur la question des soins palliatifs, et lorsque nous examinerons la question de la prévention des abus sexuels à l'endroit des personnes en situation de vulnérabilité. Ceci est également vrai dans nos efforts de réconciliation avec les peuples autochtones, alors qu'en marchant ensemble avec eux et en invitant tout le Peuple de Dieu à participer au même cheminement, il est possible d'obtenir des résultats plus grands encore que ce que nous n'avons jamais imaginé.

Avec tout ce que nous devons examiner et accomplir cette semaine, conscients du poids de notre responsabilité en tant que successeurs des Apôtres (et tout ce que cela comporte), et sachant que même avec les meilleures intentions, bien des choses échappent à notre contrôle, nous revenons à votre exemple de confiance dans le Seigneur, exprimé dans votre message de l'Angélus en août dernier : « Le Seigneur sait que la barque de la vie, tout comme la barque de l'Église, est menacée par des vents contraires et que la mer sur laquelle nous naviguons est souvent agitée », mais ensuite, Pierre a crié : *Seigneur, sauve-moi!* exprimant ainsi la certitude que le Seigneur peut nous sauver, et nous rappelant que nous devons L'appeler et être convaincus qu'Il nous répondra.

Avec une énorme reconnaissance pour votre témoignage et votre service aimant comme successeur de saint Pierre, et unis à vous comme membres de la maison de la foi, nous vous demandons, Saint-Père, de vous souvenir de nous, vos frères aimants dans le Christ, et de nous accorder votre bénédiction apostolique, de même qu'à tous les fidèles de nos diocèses et de nos éparchies.

Respectueusement vôtre en Jésus-Christ
notre Seigneur,

A handwritten signature in black ink, reading "+ Raymond Poisson". The signature is written in a cursive, flowing style.

+Raymond Poisson
Évêque de Saint-Jérôme-Mont-Laurier
Président de la Conférence des
évêques catholiques du Canada